



P.P. 3007 Bern Post CH AG

Stiftung für die Ausbildung von Chiropraktoren · Sulgenauweg 38 · 3007 Bern

Zürcher Verein Pro Chiropraktik
Frau Ruth Gsell

Winterthurerstrasse 44
8610 Uster

Newsletter 2025

Liebe Freunde, Gönner und Sponsoren

Schon wieder ist ein Jahr vergangen, es ist Zeit für unseren Bericht über das ereignisreiche vergangene akademische Jahr.

Einführung

Die Stiftung Ausbildung wurde 2003 gegründet, um die Einrichtung eines Lehrstuhls «Chiropraktische Medizin» an der Universität Zürich zu unterstützen. Von 2008 bis 2016 haben wir mehr als 2,5 Millionen CHF für die Einrichtung und den Betrieb des neuen Lehrstuhls bereitgestellt. Ab 2016 finanzierte die Stiftung dann fast ausschliesslich Mitarbeitende der Forschungsabteilung im Departement für Chiropraktische Medizin der Universitätsklinik Balgrist um die Forschung mit einer Anschubfinanzierung in der Gröszenordnung von einer halben Million CHF professionalisieren zu können.

Von 2019-2023 stellte die Stiftung weit über eine Million CHF für die Gehälter der beiden internationalen Chiropraktik-Forschungsstipendiaten Dr. Cesar Hincapié (Chiropraktor aus Kanada und PhD, PD cand.) und Dr. Lindsay Gorell (Chiropraktorin, PhD) sowie von zwei Chiropraktik-Forschungs-Assistenten bereit, eine knappe weitere Million CHF diente zu dieser Zeit auch noch zur Finanzierung von Forschungspersonal der Abteilung Chiropraktische Medizin an der Universitätsklinik Balgrist.

Heute ist der Lehrstuhl Chiropraktische Medizin als ausserordentliche Professur etabliert. Ausbildung und Forschung werden zum Grossteil durch die Universität Zürich finanziert, die Klinik für Chiropraktische Medizin an der Universitätsklinik Balgrist ist seit 2014 in Betrieb und ebenfalls etabliert.

Die Verpflichtungen gegenüber der Abteilung Chiropraktische Medizin sind heute vollumfänglich erfüllt, gegenüber dem EBPI bestehen bis 2026 noch Verpflichtungen im Umfang von CHF 30'000.00.

All diese zum Teil langjährigen Verpflichtungen haben die finanziellen Mittel der Stiftung stark strapaziert. Trotzdem ist die finanzielle Lage der Stiftung vor allem wegen sehr grosszügiger Spenden von Chiropraktik-Patientinnen und – Patienten wieder im Lot.

Projekt «Professur Muskulosklettale Epidemiologie»

2022 haben wir uns zusammen mit der Universitätsklinik Balgrist und dem Institut für Epidemiologie, Biostatistik und Prävention (EBPI) verpflichtet, die Forschungstätigkeit von PD Dr. Cesar Hincapié (dessen International Research Fellowship wir von 2019 – 2022 finanziert haben) für weitere vier Jahre mitzufinanzieren. 2023 haben wir uns entschlossen, uns für die Finanzierung einer Professur «Muskulosklettale Epidemiologie» einzusetzen. Seit dann bemühen wir uns sehr, weitere Gönner und Gönnerinnen bzw. Mäzene und Mäzeninnen für unser Projekt zu gewinnen. Einige wenige ehemalige Chiropraktik-Patienten und -Patientinnen und Chiropraktoren und Chiropraktorinnen haben uns in den letzten beiden Jahren wiederum sehr grosszügig unterstützt. Die Mittel der Stiftung dürften Stand heute ausreichen, um die Professur «Muskulosklettale Epidemiologie» zusammen mit dem EBPI für 6-7 Jahre mitfinanzieren zu können. In der Stiftungsbuchhaltung wurde hierfür der Fonds «Professur Muskulosklettale Epidemiologie» eröffnet, der eine zweckgebundene Verwendung von eingeworbenen finanziellen Mittel erlaubt.

Auch diverse Stiftungen haben wir für unser Fund-Raising angegangen. Unser Stiftungsrat Prof. Milo Puhan hat mit grossem persönlichen Einsatz versucht, Stiftungen, darunter auch solche, die uns in der Vergangenheit unterstützt hatten, für ein finanzielles Engagement für unser Projekt zu gewinnen. Leider sind diese Bemühungen bis jetzt erfolglos geblieben. Es scheint, dass es ungleich schwieriger ist, Mittel für eine geplante Professur zu beschaffen, als Mittel für klar definierte Ausbildungs- oder Forschungsprojekte. Wir bleiben dran und werden uns weiterhin bemühen, weitere Mittel für unsere Stiftung zu beschaffen.

Erfreulich ist, dass sich in den letzten Wochen ein Durchbruch abzuzeichnen scheint: Wenn alles klappt, wird in den nächsten Monaten eine Stiftungsprofessur «Muskulosklettale Epidemiologie» mit einer vorläufigen Laufzeit von sechs Jahren an der Universität Zürich etabliert werden können.

In der Beilage erhalten Sie den Kurzbericht der Forschungsgruppe für muskulosklettale Epidemiologie an unsere Stiftung von PD Dr. Cesar A Hincapié DC PhD.

Beziehung zu ChiroSuisse

Der Vorstand von ChiroSuisse, die Berufs-Gesellschaft der Schweizer Chiropraktoren und Chiropraktorinnen, hat entschieden, die von ChiroSuisse gegründeten Stiftungen unabhängig vom Berufsverband agieren zu lassen und keinen Einfluss auf deren Geschäftstätigkeit zu nehmen. Der Informationsstopp aus Datenschutzrichtlinien konnte bereinigt werden, so dass es wieder möglich ist, die Mitglieder über unsere Tätigkeit zu informieren und sie zu motivieren, unsere Stiftung zu unterstützen.

Personelles

Im Herbst 2025 konnten wir anlässlich unserer Generalversammlung den Stiftungsrat mit Frau Dr. chiro. med. Léonie Hofstetter, einer jungen Chiropraktorin und Forscherin komplettieren.

Nach 22 Jahren Tätigkeit im Stiftungsrat, davon 19 Jahre als Liaison für Universität, Universitätsklinik Balgrist und Abteilung Chiropraktische Medizin und weitere drei Jahre als Präsident des Stiftungsrats, habe ich mich entschlossen, mein Amt per Ende Juni 2025 zur Verfügung zu stellen. Bis Sommer 2026 werde ich dem Stiftungsrat als «Past-President» weiter zur Verfügung stehen und plane, dann aus dem Stiftungsrat auszutreten. Dr. Jean-Pierre Cordey, der heute für unsere Protokolle verantwortlich zeichnet, hat das Amt des Präsidenten per 1. Juli 2025 übernommen.

Der Stiftungsrat setzt sich neu ab 1. Juli 2025 wie folgt zusammen:

- Dr. Jean-Pierre Cordey, Präsident
- Dr. Daniel Mühlemann, Past-Präsident
- Dr. Léonie Hofstetter, Aktuarin
- Prof. Dr. Milo Puhan, Wissenschaft und Liaison Universität Zürich
- Dr. Franz Schmid, Beisitzer
- Alexander Schwab, Finanzen und Liaison Universitätsklinik Balgrist

Noch immer sind wir sehr auf Ihre Hilfe angewiesen. Für Ihre grosszügige Unterstützung in der Vergangenheit und in der Zukunft möchten wir uns alle sehr bedanken.

Wir melden uns wieder nächstes Jahr und wünschen Ihnen jetzt schon frohe Weihnachten und ein glückliches neues Jahr.

Herzlich, Ihr



Daniel Mühlemann
Past-Präsident, Stiftung für die Ausbildung von Chiropraktoren

Beilagen:

- QR Einzahlungsschein
- Tätigkeitsbericht PD Dr. Cesar Hincapié

Stiftung für die Ausbildung von Chiropraktoren

Die Stiftung für die Ausbildung von Chiropraktoren ist von Mitgliedern der Schweizerischen Chiropraktoren-Gesellschaft ChiroSuisse gegründet worden, um die Aus- und Weiterbildung von Chiropraktoren in der Schweiz zu ermöglichen und zu fördern. Mit Erfolg: Seit September 2008 werden an der Universität Zürich und an der Universitätsklinik Balgrist Chiropraktorinnen und Chiropraktoren ausgebildet. Heute leistet die Stiftung zusammen mit einigen Schweizer Chiropraktoren und privaten und institutionellen Spendern einen wesentlichen Beitrag zu den Kosten der chiropraktischen Forschungsaktivitäten.